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Le mot du maire

Un été ! En fusion !
L'été arrivé tardivement cette année s’est enfin installé, apportant avec lui la promesse de 
journées ensoleillées, son lot de festivités, de moments partagés et de projets à concrétiser. Il 
m’est difficile de commencer cet édito sans évoquer le contexte national actuel, marqué par 
une instabilité politique significative. La dissolution récente de l'Assemblée Nationale et les 
élections législatives qui ont suivi ont plongé notre pays dans une période d'incertitude. Dans 
ce contexte, nous avons plus que jamais besoin de renforcer la solidarité et la coopération 
locales.
Depuis des siècles nos trois communes, Vars, Montignac et Saint-Amant-de-Boixe ont évolué 
côte à côte, partageant des liens historiques profonds. Fort de son histoire et de traditions 
partagées, le projet de fusion repose sur des enjeux majeurs de développement de notre 
bassin de vie, avec une vision commune de notre avenir.
Le bilan des cinq dernières années nous a permis de dresser un état des lieux précis de nos 
finances et d’identifier les axes de développement pour les années futures. La garantie de 
ressources pérennes et l’optimisation de nos budgets nous offriraient des opportunités 
significatives en matière d’investissement dans les infrastructures et de fonctionnement des 
services, tout en préservant la santé financière de nos municipalités.
Sur le plan démographique, notre regroupement permettrait de créer une communauté plus 
forte, qui pèserait davantage dans le paysage territorial. Ensemble, nous saurons encore 
mieux nous faire entendre pour défendre les grands projets structurants et ainsi développer les 
services aux habitants. Ensemble, nous pouvons bâtir un avenir plus prometteur et solidaire.
Mais revenons sur la période estivale ; l’été, c’est le temps des manifestations qui animent notre 
commune et renforcent nos liens. Je me réjouis de la programmation aussi riche que variée 
qui vous est proposée. Concerts de la fête de la musique ou de Vars Attacks, Festival du film 
francophone, Piano en Valois, marchés locaux de pays, Foire aux vins ainsi que nombreuses 
activités associatives sportives ou culturelles, la liste est longue. Chacun y trouvera de quoi 
passer d’agréables moments en famille ou entre amis. Ces événements sont autant d’occasions 
de célébrer notre culture, notre patrimoine, tout en favorisant le lien social.
Je tiens à remercier chaleureusement toutes les associations, les bénévoles et les services 
municipaux qui œuvrent sans relâche pour faire de ces manifestations un succès. Leur 
engagement est un pilier essentiel de la vie de notre commune.
En cette période estivale, je vous invite à profiter pleinement de ces nombreuses animations et 
à (re)découvrir les charmes de notre territoire.

Je vous souhaite à toutes et à tous un excellent été !

"Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons 
mourir tous ensemble comme des idiots"                                         Martin Luther King

Jean-Marc de Lustrac
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Ça bouge
à VARSLa cérémonie des vœux du 

Maire à la population
Une salle des fêtes remplie attendait Jean-Marc 
de Lustrac samedi 27 janvier, pour la traditionnelle 
cérémonie des vœux : l’assistance n’a pas été 
déçue, car le premier magistrat de la commune était 
particulièrement en forme. Il a rapidement brossé 
le bilan de l’année 2023 en parlant d’une année de 
transition contrainte par l’explosion des coûts de 
l’énergie, qui a obligé la municipalité à concentrer ses 
efforts sur la rénovation des bâtiments communaux, 
salle du Pressoir ou hameau Rossignol par exemple. 
En se projetant sur l’année en cours, il l’a située 
comme une année riche en projets, dont certains, déjà 
en développement, débordent largement le cadre 
communal comme la halte ferroviaire. Autre projet 
dont la réflexion est bien avancée, celui de la petite 
unité de vie, dont la structure reste à construire dans le 
prolongement du hameau Rossignol pour accueillir 10 
lits à disposition de personnes dépendantes. Le skate 
park, quant à lui, pourrait voir le jour dès cette année, 
profitant de la tenue des Jeux olympiques en France 
et des crédits qui vont être débloqués pour construire 
ce genre d’équipement. La construction d’une nouvelle 
cantine devrait quant à elle rentrer dans une phase 
active dans l’ancien centre de loisirs qui jouxte l’école. 
À l’étude cette année, la mise en place de caméras 
de vidéoprotection, pour lutter contre la délinquance 
ordinaire, qui affecte Vars et la tranquillité publique. 
Enfin, Jean-Marc de Lustrac a rappelé que l’idée d’une 
commune nouvelle avec la fusion Vars/Montignac/
Saint-Amant-de-Boixe était plus que souhaitable afin 
d'assurer’un meilleur fonctionnement de chacun des 
territoires, et de pouvoir relever les différents défis du 
futur avec une commune plus forte.

Le repas des aînés a fait 
salle comble
Ce ne sont pas moins de 105 "anciens" (plus de 
70 ans) qui ont répondu à l’invitation de la munici-
palité pour passer un moment convivial fin janvier 
pour le traditionnel repas des aînés. Les élus de 
la commission fêtes et loisirs avaient bien fait les 
choses en confiant les clés de la cuisine à Jean-Marie 
Paponnet, le renommé chef de Vouharte. Celui-ci 
a régalé l’assistance avec un repas de fête fin et 
goûteux. La partie animation a été confiée pour la 
deuxième année consécutive à la troupe Grain d’folie 
de Nersac. Le spectacle cabaret-music-hall a une 
nouvelle fois émerveillé les convives, rapidement 
embarqués dans 
le tourbillon des 
différents tableaux 
présentés par la 
troupe.
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Vars a renouvelé sa déclaration d’humour !

"Les papilles 
gustatives", 
des recettes 
gourmandes à 
voir !

Deuxième édition réussie pour le festival 
d’humour "ça va rire à Vars" qui se tenait fin 
mars. Avec plus de 200 spectateurs sur les 
deux soirées.

Difficile d’imaginer meilleur dérivatif que le rire à la 
grisaille et la morosité qui ambiancent trop souvent 
notre quotidien. Du rire, il y en a eu, encore et encore 
à la salle des fêtes pour la deuxième édition du festival 
d’humour. Le petit festival a donc réussi son pari 
avec une formule éprouvée et revendiquée par son 
président, Luc Oriol : "Loin du star-system, produire 
des artistes encore méconnus mais au talent réel 
qui ne demandent qu’à être découverts de tous !". 
Sur les nombreux festivals qu’il écume tout au long 
de l’année, et notamment celui d’Avignon, il a repéré 
Amaia, Julien Sabas, qui se sont produits le vendredi 

soir, Angie Degrolard et Vincent Séroussi le samedi 
pendant trente minutes selon la formule tremplin, 
plébiscitée par le public qui vote à l’entracte pour élire 
le meilleur des deux. En deuxième partie des soirées, 
des humoristes plus confirmés se sont produits : si le 
vendredi, Basclo n’a pas fait l’unanimité, les Apollons, 
le samedi, ont enthousiasmé les spectateurs. Avec des 
salles bien remplies lors des deux soirées, Luc Oriol 
avait le sourire : "Une assistance en hausse, un bouche-
à-oreille qui va bien fonctionner avec cette formidable 
seconde soirée, une équipe de bénévoles soudée, des 
partenaires qu’on fidélise, c’est très satisfaisant ; il y a 
aussi les retours très positifs des autres organisateurs 
présents". De quoi conforter le souhait de faire perdurer 
la manifestation, en tout cas, vivement la prochaine 
édition, nos zygomatiques le souhaitent !

Claire Lemaire a animé début mai à la médiathèque 
un atelier dessin qui a mis en jeu les pupilles, et non 
les papilles des jeunes participants, et pourtant, c’est 
de recettes dont il s’agissait. Le but de l’activité était 
de concevoir (et de dessiner) une recette en tirant au 
sort les ingrédients grâce à un jeu de dés. La jeune 
dessinatrice a proposé cette animation dans le cadre de 
l’exposition "Les papilles gustatives" du collectif Fichtre 
Diantre. Imaginée et réalisée par Le collectif du même 
nom dont Claire Lemaire fait partie, et soutenue par 

Magelis et la médiathèque départementale, l’exposition 
est le prolongement d’un vrai livre de recettes, "Papilles 
gustatives", auquel une douzaine d’artistes charentais a 
participé : un recueil de desserts curieux et délicieux, 
joyeusement illustré.

Les Apollons Des bénévoles au top !
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À Toute petite vitesse,
un road trip rural made in 
Charente

Lili et la louve : 
un spectacle 
pour enfants 
proposé 
dans le cadre 
du festival 
"Graines de 
mômes"

Salle comble le 26 avril dernier pour la représentation 
de "À toute petite vitesse", un road trip charentais tout en 
poésie, comme l'a relaté Charente Libre. Un spectacle 
sur la mobilité douce imaginé, conçu et réalisé par 
Hélène Salecki, Noémie Pinganaud et Myriam Hassoun 
qui a ravi les spectateurs présents. Cette soirée a été 
proposée par la communauté de communes Cœur de 
Charente.

Le 7 avril dernier, la salle des fêtes a accueilli Lili et la 
louve de la Cie Le Paon Bleu, un conte musical qui a 
offert une lecture à deux voix, des projections d'images et 
d'illustrations en live avec un accompagnement musical. 
Pour rappel l’opération "Graines de mômes" a vu le jour 
le 21 mars 2018. Il s’agit de proposer aux professionnels 
de la petite enfance, aux parents et à leurs enfants 
un programme d’animations, d’activités et d’ateliers 
ludiques et pédagogiques afin de les sensibiliser à 
l’utilité de l’éveil et de l’apprentissage de la lecture dès 
le plus jeune âge. Notre médiathèque participe chaque 
année à ces animations.

La victoire dignement commémorée

Le 8 juin dernier, l'assistance 
a été nombreuse pour la 
commémoration de la fin de 
la Seconde Guerre mondiale 
en Europe et la capitulation 
de l'Allemagne nazie.

Cette année, la cérémonie a bénéficié 
d’une ampleur particulière avec, outre 
la présence d'un détachement du 
515e régiment du train de la Braconne, 
de la gendarmerie nationale, et 
la venue de plusieurs véhicules 
d'époque avec leurs conducteurs 
revêtus d'uniformes correspondants. 
Les enfants de l'école primaire 
ont eux aussi été mis à l'honneur, 
puisqu’après le discours de Jean-
Marc de Lustrac, le maire, plusieurs 
d'entre eux ont lu différents textes. De 
quoi donner du relief à ce devoir de 
mémoire organisé de main de maître 
par Thierry Guégan, le président de 
l'amicale des Anciens Combattants.
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Les talents de la fondation 
Gauthier Capuçon à la salle 
des fêtes

Cœur de Charente et le Pôle 
enfance jeunesse ont fêté les 
familles

Une structure gonflable, des grands jeux, 
un atelier d'éveil musical, un autre de 
massage, de multiples points de discussions, 
d'informations, des expos photos…

le Pôle enfance-jeunesse "Mômes en Cœur" a fait le plein 
d'activités le 25 mai au matin pour sa première fête des 
familles. Outre le traditionnel centre de loisirs, la structure 
ouverte en 2022 développe dans son secteur petite 
enfance différents accueils autour de la crèche, du relais 
petite enfance pour les assistantes maternelles et d'un 
lieu d'accueil pour les jeunes ou futurs parents. Pour faire 
vivre ces différents lieux, animés par les professionnels 
présents sur place, les partenariats se multiplient avec 
les associations ou les institutionnels. Ces activités, ces 
partenariats (14 présents sur le site le 25 mai) ont été mis 
en relief toute la matinée et la fréquentation a été à la 
hauteur des espérances. Christine Soury, la vice-présidente 
"enfance" de Cœur de Charente, pointait déjà 50 familles 
accueillies en milieu de matinée. À raison de 2 à 4 personnes 
par famille, l’objectif de fréquentation était déjà atteint, à la 
grande satisfaction d’Anne-Laure Faure, la directrice des 
services enfance jeunesse et de Daphnée Tuyéras, son 
adjointe, qui se sont chargées d’organiser et de coordonner 
la matinée. Cette dernière insistait sur le travail en profondeur 
réalisé en direction des parents, notamment au niveau du 
Lieu d’Accueil Enfants Parents : "Le LAEP est un lieu convivial 
pour les petits et pour les grands ! On peut passer du bon 
temps avec son bébé, partager ses expériences avec 
d’autres parents, et rencontrer des professionnels formés 
à l’écoute. Pour bébé, c’est l’occasion d’explorer un nouvel 
environnement et de jouer avec d’autres enfants." À voir la 
joyeuse effervescence qui régnait et les sourires affichés sur 
tous les visages, on ne peut qu’être convaincu des bienfaits 
de ce genre de comportements positifs. Dans une autre 
pièce, et pour une autre tranche d’âge, Loïc Mallemanche, 
un autre professionnel de la structure, accueillait les visiteurs 

Dimanche 19 mai, trois jeunes artistes 
lauréats de la Fondation Gautier Capuçon, 
Anna Sypniewski, Leo Ispir et Toma 
Bervetsky, ont offert un magnifique concert 
au public varsois.

La salle des fêtes pour l’occasion était comble et 
plus aucune place assise n’était disponible. Le trio à 
cordes présent sur scène composé d’un violon, d’un 
alto et d’un violoncelle a proposé des compositions 
d’Ernst Von Dohnanyi, Franz Schubert et Ludwig Van 
Beethoven.  Pour ces jeunes musiciens, qui ont débuté 
très jeunes l’apprentissage de leurs instruments, 
le soutien de la Fondation Gautier Capuçon est 
primordial, car il permet d’effectuer des rencontres 
musicales, et de se produire sur scène.

autour d’une exposition qui interrogeait notre esprit critique : 
rumeurs, fausses nouvelles, idées reçues… À qui faire 
confiance ? Comment savoir si une information est fiable ? 
Cette expo troublante permettait à chacun de tester ses 
réactions dans différentes situations inspirées du quotidien. 
Loïc Mallemanche est un "promeneur de net" : ce dispositif 
conventionné lui permet d’accompagner les ados dans la 
jungle des réseaux sociaux. Parmi ses missions, figurent 
celles de sensibiliser aux usages d’internet, des écrans, et 
de développer l’esprit critique, aussi de prévenir certains 
comportements à risques et le mal-être des jeunes du 
territoire. Le Pôle enfance-jeunesse s’est affirmé depuis son 
ouverture comme un atout essentiel au service des familles 
du territoire, la manifestation de samedi a mis en lumière la 
diversité de ses activités.
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Rencontre d’auteur à la 
médiathèque à Anaïs avec 
TainaTervonen

Une plongée dans l’histoire 
locale grâce à Jadis

L'association Au fil du temps vient de publier 
la 22e édition de sa revue annuelle Jadis qui 
a été présentée à la salle des fêtes de la 
commune le 1er juin dernier

Très attendue par les amateurs d'histoire locale, cette 
dernière mouture livre, comme à l'accoutumée des 
articles et des chroniques très documentées sur la petite 
ou la grande histoire locale. Comme l'a rappelé Patrice 
Deschaud-Droit, son président, l'association s'attache à 
"mettre en lumière le patrimoine de la région de la Boixe 
pour le faire connaître et le défendre". Pour ce faire un 
travail de fourmi est réalisé, dans les différentes archives 
disponibles, par des historiens, des archéologues et des 
amateurs éclairés. Ainsi pouvons-nous retrouver entre 
autres dans ce dernier numéro un texte sur la restauration 
du lavoir de la Brume, une interview traitant du parler du 
croissant (parler sur une aire linguistique de transition 
entre la langue occitane et la langue d'oïl), une chronique 
sur les boulangeries et les boulangers de Saint Amant de 
Boixe de 1841 à 2023, et la première partie d'une étude 
sur le complexe épiscopal de Vars. Cette présentation, 
qui a attiré près d'une centaine de personnes, a permis 
également à Baptiste Pelletier, doctorant en archéologie 
médiévale, de partager ses derniers travaux sur le 
château de Tourriers. Entouré d'une douzaine d'étudiants 
en archéologie de plusieurs universités françaises, il a 
étudié le bâti de l'ancien bâtiment dont il ne reste que des 
vestiges pour en comprendre l'histoire et les affectations 
successives. La revue Jadis est disponible dans différents 
commerces locaux et à l'abbaye de Saint Amant de Boixe.

Contact : jadis.csab@wanadoo.fr

Depuis de nombreuses années en 
partenariat avec Musiques métisses 
et la médiathèque départementale, la 
bibliothèque d’Anaïs et la médiathèque 
de Vars organisent des temps d'échanges 
avec des auteurs venus d'ici et d'ailleurs

Cette année nous avons reçu Tania Tervonen, 
journaliste d’investigation franco-finlandaise qui a 
grandi au Sénégal, récompensée par de nombreux 
prix. La première rencontre, destinée aux élèves de 3e 
de monsieur Segonnes du collège de Saint Amant de 
Boixe, s’est faite autour de la bande dessinée "À qui 
profite l’exil". La seconde ouverte à tous, a abordé les 
sujets d’enquêtes suivants : les migrations, la famille, 
le devoir de mémoire et les restitutions des biens 
culturels. La compagnie Artéfa a ponctué ce moment 
de lectures musicales. Une séance de dédicaces et 
un buffet partagé ont clos la soirée.
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Les repas de villages font 
toujours recette

La musique en fête,
soirée parfaite !

Ils permettent de se retrouver et de partager de bons 
moments dans la convivialité : qu’ils soient de quartier 
comme celui de la gare ou de villages, comme à la Rivière 
ou à Fonciron ils ont lieu chaque année et connaissent 
toujours le même succès.

Le temps maussade de la semaine, les averses et les 
rafales de vent de la matinée avaient fait craindre le pire, 
mais les belles éclaircies de l’après-midi ont permis à 
la fête de la musique de se dérouler en extérieur pour 
le plus grand bonheur de tous. Et ils étaient nombreux 
à s’être déplacés (entre 500 et 600 personnes) pour 
profiter de ces moments bien ambiancés. Ils ont bénéficié 
du nouvel aménagement de la place réalisé pour 
l’occasion par MusicaVars, l’association organisatrice, 
qui a développé les espaces conviviaux. Dès 19 h, les 
premières notes des Impro’bab, de la chanson française 
dans l’esprit guinguette, ont vite déridé les premiers 
spectateurs présents qui ont repris en chœur des tubes 
bien connus. Plus blues rock, The Snails ont déroulé 
des standards british bien maîtrisés. Katrafay a ensuite 
ravi les amateurs de reggae : le groupe porte bien son 
nom, puisque c'est celui de cette plante médicinale 
qui a des vertus fortifiantes et dynamisantes, comme la 
musique des Charentais maritimes. Le Great Scott pop 
rock a assuré la dernière partie live avec ses compos et 
ses reprises énergiques avant de laisser la place au DJ 
pour le final. Une belle réussite pour cette édition 2024 : 
rendez-vous est pris pour l’an prochain.

Le repas Fonciron
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La kermesse a clos 
l’année scolaire
L’évènement très attendu de fin d’année a pu 
se dérouler comme prévu, malgré une météo 
incertaine.

Dès 14 h, la cour de l’élémentaire a été rapidement 
envahie pour les prestations chantées et dansées des 
différentes classes qui avaient ardemment préparées ces 
moments très appréciés des parents. Puis ce fut au tour 
des classes maternelles de présenter des jeux dansés et 
chantés avant que l’association des parents d’élèves ne 
donne le top départ de la kermesse avec l’ouverture des 
stands qui ont permis de tester adresse ou habilité et de 
remporter des petits lots. L’occasion de partager de bons 
moments pour cette fin d’année scolaire, entre chants, 
rires et jeux. L’occasion aussi de partager un moment 
d’émotion pour dire au revoir à différentes enseignantes 
qui vont quitter l’école : Pascaline Moinot-Mounier, qui 
enseignait en CP/CE1, Jessica Nauleau, en CE1/CE2 et 
Vinciane Tomasi en CM1/CM2. La journée s’est terminée 
par un barbecue convivial qui a réuni plus d’une centaine 
de convives.
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30 ans
de la médiathèque

Le véritable âge adulte qu’il convient de 
marquer !

Un peu d’histoire : Tout commence, en… 1984. Depuis 
de nombreuses années Madame Léonard, institutrice, 
possède dans sa classe une armoire fermée avec des 
"livres de bibliothèque couverts en Kraft bleu". Après son 
départ, Annie Lusson, une de ses collègues, envisage avec 
quelques parents de vivifier ce fonds en y adjoignant les 
services de la BCP, "la Bibliothèque centrale de Prêt". À 
l’époque peu de bibliothèques existent dans les environs. 
Pour les familles de jeunes enfants, il est souvent difficile 
de se déplacer d’où l’intérêt d’avoir un lieu d’échanges de 
lecture et de prêt à proximité. Grâce à la disponibilité de 
Madame Lusson et de parents bénévoles, actifs et engagés, 
les plages d’ouverture au public s’étendent (le lundi soir et 
le samedi matin). Les locaux se situent alors dans l’ancienne 
école (devenue plus tard le centre social). En 1988, Lors de 
la construction du groupe scolaire Françoise Dolto, un local 
technique est affecté au Club Lecture. La même année, un 
premier appel aux dons est lancé, la générosité des Varsois 
est remarquable. Madame Rougier et le Docteur Poirier, par 
exemple, offrent une centaine de livres au club lecture qui 
à l’époque en propose 300 !
Les bénévoles du club lecture souhaitent devenir une 
association indépendante. Après de multiples discussions, 
son nom est enfin trouvé : "Association Bibliothèque 
ÉVASION".
Ses nouveaux objectifs sont :
- Toucher davantage de lecteurs et diversifier ses supports,
- Trouver des locaux hors des murs de l’école et surtout 
plus d’espace.

Afin d’augmenter sa visibilité auprès des Varsois, des 
manifestations variées sont proposées et de nouvelles 
collaborations se mettent en place.
Suite au legs de Madame Lescurat, la municipalité de 
Vars possède plusieurs bâtiments vides. Conformément 
au désir de la défunte ceux-ci seront à vocation sociale, 
associative et culturelle. La municipalité réalise des travaux 
pour réhabiliter un des bâtiments accolé à la salle du 
pressoir, procède à la fabrication d’une partie du mobilier 
sous la conduite de Monsieur Marchive (Maire) et dote la 
future bibliothèque de livres neufs. 1993-1994 : Ces deux 
années sont décisives avec la création d’une association 
indépendante, le recrutement et la formation d’un agent 
qualifié. La bibliothèque devient communale, cogérée 
par l’association et la municipalité. Les investissements, 
matériels, charges de fonctionnement et animation sont 
conjointement effectués sur le budget municipal et le 
budget de l’association. Claudine Marveaud entame sa 
formation professionnelle d’auxiliaire en bibliothèque 
pendant un an auprès de l’ABF (Association des 
Bibliothécaires de France). Elle obtient son diplôme en 
juin 1995 et devient employée municipale en septembre 
et sera titularisée en 1998. L’installation dans les nouveaux 
locaux (le lieu actuel) se déroule d’avril à mai 1994 avec 
l’aide de nombreux bénévoles.
Le 14 juin 1994 la bibliothèque est inaugurée ! La 
bibliothèque s’organise en 4 espaces
-  Accueil : (banque de prêt et présentoirs, nouveautés et 

magazines.)
- Espace détente
- Coin enfant
- Bureau
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Les efforts constants de la bibliothécaire et des bénévoles 
motivent la venue des lecteurs : expositions, animations, 
interventions d’auteurs, contacts avec les associations 
et les commerçants… En décembre 1994, la bibliothèque 
compte 127 lecteurs individuels, trois écoles et possède 
5 000 ouvrages. En 1998 M. le maire, Jean-Claude 
Bonnoron, installe le téléphone., il décide d’informatiser 
la bibliothèque car le nombre de lecteurs (250) et 
d’ouvrages (6 000) se multiplie. Maryse Prouzet rejoint 
Claudine en 2001. En 2009, l’association "bibliothèque 
Évasion" est dissoute. La médiathèque devient municipale 
à part entière. Béatrice Bourdelas est recrutée après le 
départ de Maryse Prouzet. En 2022, le nouveau projet de 
la collectivité impulsé par Jean-Marc de Lustrac (avoir 
une "Maison France Service" à Vars) implantée à côté de la 
médiathèque donne un nouvel élan à celle-ci. Elle profite 
d’un agrandissement, d’une mise aux normes PMR et 
d’un complément de mobilier.
Aujourd’hui, en 2024 la médiathèque à 30 ans : le véritable 
âge adulte, la voici en quelques chiffres. 515 lecteurs dont 
330 Varsois. 10 classes dont 4 maternelles et 6 primaires 
accueillies, 7 groupes (Lire et Faire Lire), 14 943 livres, 
1 231 CD, 861 DVD, 14 titres de revues, 3 400 documents 
prêtés par la Médiathèque Départementale.
Plusieurs animations sont organisées chaque année : 
des comités de lecture (la Bulle des Lecteurs, le prix du 
1er roman, Croc Polar)
La médiathèque participe également au festival 
"Graines de mômes" et "Au Fil du Conte" proposés par la 
Médiathèque Départementale (MD16).
"Littératures métisses" En partenariat avec Musiques mé-
tisses et la médiathèque départementale, la bibliothèque 
d’Anaïs et la médiathèque de Vars organisent deux ren-
contres d’auteur, la première est ouverte à tout type de 
lecteurs et la seconde est destinée aux élèves de 3e du 
collège de Saint Amant de Boixe. L’occasion de rencontrer 
de nombreux auteurs d’ici et d’ailleurs.

"Le voyage lecture" Depuis 3 ans, la médiathèque de 
Vars participe au voyage lecture made in Charente. Ce 
projet fédère dix médiathèques du réseau, soutenues par 
la médiathèque Départementale. L’idée est d’éveiller la 
curiosité et l’envie de lire des enfants de maternelle et de 
primaire en leur proposant différents supports autour d’un 
thème choisi.

Avoir 30 ans, ça mérite une petite fête !
Les élus et les agents avaient convié la population le 
28 juin à fêter les 30 ans de la médiathèque. Concours de 
sleeveface, (photos où l’on cache son visage derrière un 
vinyle), suite de l’exposition "Histoire, sport et citoyenneté" 
jeux extérieurs, casques de réalité virtuelle mais aussi 
une lecture musicale avec la compagnie Artéfa, (à partir 
de textes choisis par les lecteurs de la médiathèque) ont 
animé la soirée. Jean-Marc de Lustrac, dans son mot de 
bienvenue, a retracé la longue histoire de cet équipement 
performant qui profite désormais à une population qui 
dépasse les limites de la commune. Il a profité de ce 
moment pour mettre en valeur Annie Lavaure, Danielle 
Ménagé, Bernard Février et Jean-Luc Troussard, des 
lecteurs "historiques" fidèles parmi les fidèles qui ont profité 
et profitent encore de l’évolution positive de notre espace 
culturel. Lola Davaillon, la jeune collégienne lauréate du 
concours d’éloquence (voir par ailleurs), a, elle aussi, eu 
les honneurs de la soirée et a reçu différents présents.
Pierre-Hermann Mugnier – Maire de Nanclars – Conseiller 
départemental, apprécie la structure varsoise : "Bravo à la 
commune de Vars qui a fait de la culture un levier de son 
développement : avec plus de 500 inscrits et près 15 000 
ouvrages et autres supports culturels, cet équipement est 
incontournable sur notre bassin de vie. Pour tous ceux qui, 
comme moi, aiment passionnément la culture et les livres 
en particulier, cette médiathèque vaut le détour !"
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Claudine Marveaud, 
l'âme de la médiathèque

Lola Davaillon,
 une jeune varsoise à l'honneur

La réalisation de notre boulanger pour l'occasion



"Histoire, Sport & 
Citoyenneté (1896-2024)" : 
une exposition à voir à la 
médiathèque 
jusqu’à fin août
Dans la perspective des 
Jeux Olympiques et Paraly-
piques de Paris en 2024, le 
programme "Histoire, Sport & 
Citoyenneté" a pour vocation 
de rendre hommage aux 
championnes et champions 
qui ont fait les Jeux Olym-
piques de 1896 à nos jours 
et d’illustrer les valeurs 
citoyennes qu’ils incarnent. Notre commune a 
choisi de présenter une exposition offerte par la CASDEN 
mettant en valeur 30 destins exceptionnels et 30 valeurs 
citoyennes sur les 30 olympiades de 1896 à 2024. 
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Vars a fait ses jeux !
Avec un peu d'avance sur ceux de Paris programmés 
cet été, Vars a vécu des moments sportifs inoubliables 
le 14 juin dernier, avec l’organisation de la journée "Vars 
fait ses jeux" en direction des enfants de notre école 
primaire. Nos associations sportives ont joué le jeu pour 
mettre en place des ateliers de découverte. Pas de 
compétitions ni de vaincus, mais tous vainqueurs unis 
sous le même maillot. Même si le temps n'a pas été 
de la partie (ce qui a empêché la tenue du football et 
du tennis) les enfants ont pu découvrir les autres acti-
vités sportives pratiquées à Vars : le tennis de table, le 
badminton, le viet vo dao, la pétanque, le judo… Un grand 
merci à nos associations qui ont mis toute la journée des 
bénévoles compétents et motivés à la disposition des 
futurs champions pour animer les ateliers, merci aux 
enseignantes qui ont joué le jeu, et merci aux agents 
municipaux qui ont permis la réalisation de cette belle 
journée !

Rencontre avec Isabelle 
Fougère : Imbattables
Le 20 juin dernier, la médiathèque a reçu Isabelle Fougère, 
autrice charentaise d’Imbattable ouvrage dans lequel on 
découvre 50 destins de sportives, toutes pionnières et 
d'une combativité exceptionnelle de l'Antiquité à nos jours : 
Alice Milliat, qui créa les Jeux olympiques féminins en 1922 
envers et contre tous ; Simonne Mathieu, tenniswoman et 
résistante ; Marie-José Pérec et les sœurs Williams, qui ont 
subi racisme et moqueries ; ou encore la surfeuse Justine 
Dupont, qui milite aujourd'hui pour l'égalité des salaires. 
L'autrice retrace la longue épopée de ces femmes qui, 
pour se faire une place dans le monde de la compétition 
internationale, ont dû bousculer bien des préjugés et des 
tabous. Autant de modèles inspirants pour les jeunes 
générations.
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Vars partenaire
de Terre de Jeux



L’été actif et 
solidaire

"L’été actif et solidaire" est un dispo-
sitif du Conseil départemental mis 
en place en partenariat avec les 
Communautés de communes. L’oc-
casion pour chacune et chacun 
d’entre nous de se concocter un 
programme, à petit prix, autour d’un 
large panel d’activités sportives et 
culturelles. Quel que soit son âge, il y 
en aura pour tous les goûts. Canoë-
kayak, voile, sports collectifs, randon-
nées, ateliers culinaires et artistiques, 
cirque, animations historiques et 
archéologiques… Au total ce sont plus 
de 2000 séances encadrées par du 
personnel qualifié et plus de 230 acti-
vités différentes qui vous attendent ! 
Rien que sur Vars, 10 rendez-vous 
sont proposés sur les activités 
suivantes : de la marche bâton, du 
multisport beach, de la pêche, du RC 
crawler (véhicule de franchissement 
radiocommandé qui évolue à vitesse 
réduite sur un terrain parsemé d'obs-
tacles naturels ou artificiels)
https://eteactif16.lacharente.fr/
coordonnees/coeur-de-charente-
val-de-charente-1

Animations 
estivales en Nord 
Charente
Des animations et des évènements 
vous attendent cet été : retrouvez-les 
sur le guide distribué avec ce petit 
Varsois !

Le film francophone 
à Vars !
La 17e édition du Festival FFA a lieu 
du 27 août au 1er septembre 2024 ! Ce 
sera la 17e édition du festival, et le jury 
sera présidé par Kristin Scott Thomas. 
On se retrouve à la salle des fêtes le 
3 septembre pour regarder ensemble 
un des films primés ?

Festival Vars 
Attacks :
la 10e édition !
Frédo et toute son équipe nous 
annoncent du lourd pour cette édition 
collector qui aura lieu le 5 octobre.

Piano en Valois 
fait escale à Vars
Piano en Valois est l’un des plus grands 
festivals de Piano en Europe. Il fêtera 
sa 31e édition du 4 au 19 octobre 2024 
et fera escale à Vars le 8 octobre, à la 
salle des fêtes. Guilhem Fabre sera 
cette année l’invité de la commune. 
En tant que soliste ou en forma-
tion de musique de chambre il s’est 
produit en Russie, au Maroc, à Taïwan, 
en Belgique, en Turquie, au Portugal, 
ainsi qu’en France dans de nombreux 
festivals comme la Folle Journée de 
Nantes, à la Salle Gaveau, au musée 
d’Orsay ou à la Salle Cortot. Il est aussi 
connu pour avoir été à l’origine du 
projet uNopia, un camion scène qui 
transporte un piano à travers l’Europe, 
où Guilhem Fabre nous parle des 
liens qu’il entretient avec la Russie 
et l’Ukraine, de son parcours et de 
la musique qu’il envisage comme un 
pont entre les cultures.
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À vos
agendas
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Notre environnement
Le challenge de récupération 
de mobiles usagés prolongé 
jusqu’en septembre
100 millions : c’est le nombre de téléphones qui traînent 
dans les tiroirs des Français. Hors d’état ou toujours 
fonctionnels, ces mobiles représentent un gigantesque 
gisement de composants qu’Orange aimerait bien réuti-
liser, à l’heure où se développe la filière des appareils 
reconditionnés. En partenariat avec l’association des 
maires de la Charente (AMF 16), notre commune parti-
cipe à un challenge de récupération de mobiles usagés. 
Un bac est installé à la mairie pour collecter les télé-
phones et leurs accessoires, peu importe leur âge ou 
leur état. À l’issue de ce défi (fin septembre), chaque bac 
sera pesé, puis le poids sera rapporté au nombre d’ha-
bitants pour désigner un vainqueur et éviter les écarts 
entre villages et centres urbains. Les récompenses 
seront très symboliques : trois arbres à planter pour la 
première commune, deux pour la deuxième, et un pour 
la troisième. En revanche, les bénéfices de cette opéra-
tion seront reversés à Emmaüs International.

Natura 2 000
"Vallée de la Charente
en amont d’Angoulême"
Vous avez déjà entendu parler de Natura 
2 000…
La Vallée de la Charente en amont d’Angoulême fait 
partie du réseau européen Natura 2 000. Cette vaste 
plaine inondable offre une grande diversité d’espèces et 
de milieux naturels remarquables.

Natura 200 ? Quesaco ?
Les sites Natura 2 000 sont désignés pour préserver 
certains habitats et certaines espèces représentatives 
de la biodiversité européenne. La démarche vise donc à 
concilier activités humaines et préservation de la biodi-
versité sur un périmètre défini.

Vallée de la Charente en amont d’Angoulême
De Saint-Yrieix-sur-Charente à Mouton s’étend le site de 
la Vallée de la Charente en amont d’Angoulême. Ce site 
d’une superficie de 4 008 hectares est composé de divers 
milieux naturels : milieux aquatiques du fleuve Charente, 
prairies humides, boisements humides, marais… Tous ces 
milieux naturels remplissent différents rôles : épuration, 
stockage et restitution de l’eau, stockage du carbone… 
Ils hébergent également une faune et une flore remar-
quable ayant permis la désignation du site.

La fritillaire pintade

Le vison d'Europe
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Mammifères, papillons, poissons et bien 
d’autres…
Discrets ou bien plus voyants, de nombreuses espèces 
sont présentes sur le fleuve Charente et dans les milieux 
naturels alentours. C’est par exemple le cas du Vison 
d’Europe. Ce petit mammifère carnivore très discret 
affectionne particulièrement les zones humides du site 
pour se nourrir et se reproduire. Dans la Charente plantes 
aquatiques, poissons et bivalves (mollusques d’eau 
douce) apprécient quant à eux les multiples bras du 
fleuve. Au détour d’une balade, vous pourrez sans doute 
observer d’autres espèces telles que la Fritillaire pintade, 
le Martin pêcheur d’Europe, une libellule, un papillon ou 
encore une empreinte de loutre. Toutes ces espèces 
dépendent d’un équilibre naturel fragile indispensable à 
préserver…

Quand Natura 2 000 rime avec préservation de 
la biodiversité
Plusieurs outils sont mobilisables sur le site Natura 2 000 
pour préserver toutes ces espèces et ces milieux natu-
rels. Ainsi, communes, exploitants agricoles, proprié-
taires peuvent s’engager dans une démarche volontaire 
en signant chartes, contrats ou MAEC (mesures agro-en-
vironnementales et climatiques). Ces trois dispositifs 
permettent de bénéficier de l’exonération de la taxe 
foncière sur le non-bâti (TFNB). Les MAEC et contrats 
N2000 permettent en plus aux signataires de bénéfi-
cier d’une contrepartie financière. Autant de démarches 
indispensables à la préservation du patrimoine naturel 
du fleuve Charente !
Si vous souhaitez avoir des informations sur le site Natura 
2000, n’hésitez pas à contacter l’animatrice Natura 2000 : 
Ophélie GERNEZ - 06 71 13 48 71 – ophelie.gernez@lpo.fr

Empoissonnement de notre 
parcours de black-bass

Le troisième empoissonnement des cinq prévus chaque 
hiver jusqu’en 2026 a eu lieu en janvier dernier sur notre 
parcours de black-bass. Ce programme d’introduction 
progressif atteindra 420 kg au final, et permettra d’assurer 
la pérennité de l’espèce. Rappelons que ce parcours 
développe 1 400 mètres entre l’entrée de Montignac et 
le moulin de Vars sur la Charente dédié aux pêcheurs 
de black-bass, carnassier très sportif qui peut mesurer 
40 à 50 cm de long. Un parcours très prisé des jeunes 
pêcheurs, sur float-tube notamment. C’est donc un  véri-
table atout touristique car ces pêcheurs sont prêts à 
venir de très loin pour se frotter à ce poisson puissant et 
combatif. Il s’agit en même temps de valoriser le patri-
moine fluvial d’une autre façon.
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La commune associée à Calitom 
pour le broyage des sapins
Vars a été l’une des dix-huit communes de Charente à être 
volontaire pour collecter et broyer les sapins de Noël. Après 
Noël, les sapins deviennent des encombrants dont il faut 
bien se débarrasser. Une bonne solution pour s’en défaire 
intelligemment : le faire broyer près de chez soi, pour qu’il 
soit recyclé. D’où l’idée de s’associer avec Calitom qui gère 
la plus grande partie de cette opération. Calitom finance 
le broyage en utilisant les services de professionnels des 
espaces verts ou de ceux de chantiers d’insertion. Le broyat 
obtenu est laissé à la disposition des communes. À Vars, 
une centaine de sapins ont été déposés. "Nous allons laisser 
le tas de broyat une semaine sur place, pour permettre 
aux Varsois de venir se servir gratuitement", indiquait Jacky 
Michon, le responsable espaces verts de la commune, 
"puis le reste sera rapatrié aux services techniques pour être 
utilisé comme paillage au pied des arbres ou mélangé à du 
compost en cours de maturation."

Les écoliers ont chassé les déchets
À l’initiative de la Fédération nationale des chasseurs, 
deux classes de l’école primaire ont participé à l’opé-
ration "J’aime la nature propre". Encadrés par des béné-
voles de la société de chasse locale, des agents de la 
commune et des parents volontaires, les CP et lCE1 
des classes d’Isabelle Borie et de Mélanie Suanez ont 
effectué pour la plupart leur première action participative 
et citoyenne en se souciant de leur environnement par 
le nettoyage de la nature. Des gants, un sac-poubelle 
et du courage ! Les enfants n’en ont pas manqué et ont 
rempli bien trop vite les sacs-poubelles, avec les embal-
lages plastiques, les mégots, les canettes en aluminium. 
L’occasion de parler de la nécessaire préservation des 
milieux naturels, de la faune et de la flore mis en péril par 
la prolifération des déchets

Petit brocheton deviendra 
gros brochet
Opération de sauvetage un peu particulière mi-avril 
dans l’un des bras de la Charente à Pétouret. Cette zone 
de prairie inondée à cette époque, avec une eau très 
claire et beaucoup de végétation fait chaque année le 
bonheur des brochets en période de fraie. Les géni-
teurs profitent des crues pour venir pondre ici en février, 
puis ils repartent. Les petits brochetons issus des œufs 
grandissent ensuite dans ces espaces peu profonds à 
l’eau chaude, où insectes et végétaux prolifèrent. Mais 
ce secteur qui était alimenté en eau se retrouve bientôt 
à sec et n'est plus connecté au cours d’eau. Les jeunes 
brochets se retrouvent donc piégés. D’où la nécessité 
d’intervenir manuellement pour les aider à regagner 
le cours de la Charente. Valentin Hortolan, le directeur 
de la Fédération de pêche de la Charente a coordonné 
l’opération, aidé de son équipe et de bénévoles de la 
Gaule Charentaise. Cette opération "sauvetage" a permis 
de relâcher une trentaine de brochetons, de même que 
quelques petites tanches, de quoi participer à la sauve-
garde des espèces. Dans les épuisettes, des écrevisses 
de Louisiane ont aussi été repêchées, mais eux n'ont 
pas été remis à l'eau car ils sont considérés comme une 
espèce nuisible et invasive.

Des cigognes au Portal !
Comme dans de nombreuses communes de Charente, 
des cigognes ont été aperçues au début du printemps 
au Portal (Ces oiseaux migrateurs reviennent d’Afrique ou 
d’Espagne entre janvier et avril). De nombreux couples 
s’installent d’ailleurs chez nos voisins de Charente-mari-
time qui est devenu le premier département de France 
à accueillir les cigognes, à la deuxième position derrière 
le Bas-Rhin

Une écrevisse de Louisiane
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Du côté de l’école

Le carnaval à l’école 
Françoise Dolto

Les enfants de notre École Publique ont 
célébré le carnaval comme de coutume en 
février. Vêtus de costumes colorés et origi-
naux, ils ont participé à un défilé joyeux, 
créant ainsi un moment de partage entre 
les différentes classes. Certains élèves ont 
choisi de se déguiser en sportifs, en lien avec 
le thème des Jeux Olympiques de 2024, qui 
a été étudié en classe. Une belle occasion 
pour les enfants de laisser libre cours à leur 
imagination et de s’amuser ensemble avant 
de partir en vacances !

Des illustratrices à la 
maternelle
Profitant de la tenue du festival du livre jeunesse à Ruelle 
en mars dernier, l’école a invité différents artistes pour 

intervenir auprès des classes maternelles. Les enfants 
avaient préparé ces rencontres par la lecture des diffé-
rents ouvrages, et ils ont pu mettre des visages sur 
celles qui les écrivaient ou les illustraient. Ainsi, dans 
la classe de Valérie Desachy, Maria Jalibert a partagé 
son univers construit à base de photographies de petits 
objets et a présenté notamment "Bric à brac" et "Cache 
cache carotte", deux de ses ouvrages, permettant aux 
plus petits de se lancer très vite dans des jeux de recon-
naissance et de tris. Julie Colombet, L’autrice illustra-
trice, a rendu visite aux classes de Stéphanie Langner 
et d’Aurélie Rivaud pour présenter ses bestioles aux 
yeux particulièrement expressifs. Humanisés, ils vivent 
des situations ordinaires que les enfants s’étaient déjà 
appropriées par la lecture des albums. Enfin, la classe 
de Pascaline Moinot Mounier a accueilli l’autrice Valérie 
de la Torre. Ancienne enseignante, cette dernière n’a eu 
aucun mal à établir un contact rapide. Elle a raconté son 
quotidien de créatrice de livres et a expliqué la chaîne du 
livre, de sa fabrication à sa mise en rayons.
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Banque alimentaire
La solidarité, valeur précieuse, est régulièrement déve-
loppée au travers des activités à l’école primaire. Elle 
trouve depuis plusieurs années à l’école de Vars un 
prolongement concret en collaborant avec la Banque 
alimentaire. Les enfants sont invités à s’associer à la 
collecte nationale organisée par cette dernière, par le 
biais de dons de denrées non périssables. Les béné-
voles de l’association animent au préalable dans chaque 
classe une séance d’information destinée à sensibiliser 
les écoliers à la précarité qui touche actuellement plus 
de deux millions de personnes (dont de plus en plus de 
jeunes) aidés par la banque alimentaire. Les bénévoles 
sont ensuite passées à l’école Françoise-Dolto pour 
récupérer des produits alimentaires et d’hygiène. Cette 
collecte (reproduite dans plusieurs écoles du départe-
ment), représente un apport non négligeable pour la 
Banque alimentaire, qui peine à répondre aux demandes

Tous en bleu
Belle initiative solidaire de la classe de CM1/CM2 de 
Vinciane Tomasi qui a participé en avril à la journée 
mondiale de sensibilisation à l'autisme, qui se déroulait 
pour la Charente à Angoulême. Au programme, activités 
physiques adaptées, et un flash mob géant, coordonné 
avec celui organisé au même moment à Marseille, et 
retransmis sur un écran géant.

Les écoliers aux foulées 
d’Angoulême
L'école de Vars aux foulées d'Angoulême ! La classe de 
Jessica Nauleau a participé à cette épreuve incontour-
nable dans le paysage sportif charentais. Largement 
représentée (24 enfants), elle a été récompensée par 
un passage sur le podium. Félicitations à tous pour leurs 
efforts : encore un peu d'entraînement et ils auraient 
prêts pour les JO !
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Le tir à l’arc à l’honneur pour 
la semaine olympique
Ce ne sont pas moins de quatre classes de l’école Fran-
çoise-Dolto, à Vars, qui ont participé à la semaine olym-
pique et paralympique. La classe de Jessica Nauleau a 
reçu Nathan Fradin, un athlète de haut niveau, spécia-
liste du tir à l’arc en pleine nature. Ce dernier, licencié 
au club de Libourne et multimédaillé aux championnats 
de France de la discipline, a partagé sa passion avec 
les jeunes auditeurs, vite conquis par la gentillesse du 
sportif. Ils ont découvert la variété des arcs utilisés en 
compétition, dont celui gainé de peaux de serpent, la 
composition des différentes flèches, carquois choisis 
selon la météo, très importante pour le tir en plein air. 
Les enfants ont échangé sur la rigueur de l’entraînement 
nécessaire pour être compétitif et sur le travail que fait le 
champion au niveau de la concentration mentale et du 
relâchement physique que demande ce sport. Parallèle-
ment, diverses thématiques ont été abordées en classe, 
mettant en avant les valeurs de l’olympisme, le paralym-
pisme ou encore les femmes dans le sport.

Les écoliers ont couru pour 
les enfants hospitalisés
Les élèves de CE1/CE2, CE2/CM1 et CM1/CM2 ont 
effectué une course en faveur de l'association "un 
hôpital pour les enfants" en évitant la pluie ! Quelle 
chance ! Ils ont réussi leur challenge en tenant 
16 minutes à l'issue desquelles l’école a remis un 
chèque de 1 132,10 € à M. Gilles Keo (directeur de 
l'association) impressionné par ce généreux montant 
et par les efforts fournis par nos sportifs en herbe ! 
Pour utiliser cet argent, il a annoncé quelques projets 
dont un nouvel aménagement de l'espace réservé 
aux enfants malades ainsi que la prévision de spec-
tacles cet été. Des parents et grands-parents sont 
venus encourager les petits coureurs et merci à tous 
pour ce bel élan de solidarité !
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Du côté des    AssociationsBilan du Téléthon 2024

Badminto’mania : le 
badminton pour tous à Vars !

Les Varsois sont généreux !

Lu dans Charente Libre dans l’article "Téléthon : le 
palmarès de la générosité" du 29 mars dernier. Vars figure 
en très bonne place dans ce palmarès, au quatrième 
rang des communes charentaises les plus généreuses 
avec 10 202 € de dons récoltés, derrière des villes plus 
importantes comme Ruelle (7 364 hab.), La Couronne 
(7 742 hab.) et Angoulême (41 407 hab.). Si l’on ramène au 
nombre d’habitants, Vars est sur le podium (avec Anaïs et 
Saint Claud) derrière Angeac-Champagne et Coteaux du 
Blanzacais. Bravo aux Varsois et félicitations aux béné-
voles de Vars en Cœur qui se démènent de longues 
semaines durant pour multiplier les animations !

Vous cherchez une activité sportive qui allie dynamisme, 
convivialité et plaisir ? Ne cherchez plus ! Badmin-
to'mania, l'association de badminton de VARS, vous 
ouvre ses portes chaque mercredi soir de 18 h 30 à 
20 h 30 et chaque dimanche matin de 10 h à 12 h 30. Que 
vous soyez débutant ou joueur confirmé, leurs sessions 
sont ouvertes à tous et s'adaptent à tous les niveaux ! Le 
sport, la convivialité, et le plaisir de jouer ensemble. Ils 
vous attendent nombreux pour partager des moments 
sportifs et amicaux à VARS ! Pour plus d'informations, 
n'hésitez pas à les contacter ou à venir directement lors 
de leurs créneaux horaires.
Contact : associationbad.23@gmail.com

Le stade Lebon d’Angoulême accueillait le 
1er juin dernier les finales des coupes départe-
mentales seniors.

L’AS Vars a participé à la grande fête du foot charentais. 
Elle a affronté en finale de la coupe du District l’équipe de 
Berneuil/Salles. Notre équipe a dû s’incliner 2/1 non sans 
avoir fourni une belle prestation. Le capitaine (et buteur) 
Cédric Juanola a bien voulu répondre aux questions de 
Charente Libre à la fin du match : Il y a de la déception, 
mais vous vous êtes bien battus : "on n’est pas bien rentré 
dans le match, on a oublié de sortir du vestiaire, durant 
toute la première mi-temps on les a regardés jouer. On 
s’est réveillé en deuxième mi-temps, on les a accrochés, 
on est revenu au score. La prochaine fois, on jouera 90 
minutes et pas 45°".

L’AS Vars à l’honneur



Invitation au lâcher prise 
et au ressourcement 
grâce au Yoga Intégral. 
C'est une pratique com-
plète avec : chant (si les 
personnes souhaitent), 
techniques respiratoires, 
postures, relaxation et méditation. Ce cours complet 
d'1 h 15 permet de ressourcer en profondeur le corps, 
la respiration et surtout aide à détendre le mental. Petit 
groupe 10-15 personnes maximum. Le Yoga est une pra-
tique douce qui s'adapte à tous, donc il n’est pas néces-
saire d'être souple !
3 cours sont proposés le mercredi : 15 h 30-16 h 45, 
17 h 00-18 h 15, 18 h 30-19 h 45
Reprise des cours le 11 septembre 2024
Contact : Coralie 06.85.45.98.67 ou www.youmethem.fr/
fr/groupe/yoga-integral-charente
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Du côté des    Associations Encore un beau tournoi cette 
année pour le Tennis Club
Le beau temps n’a pas vraiment été de la partie 
en ce dernier mois de juin mais cela n’a pas 
empêché le TC Vars de mener à bien l’édition 
2024 de son tournoi open.

Une bonne quarantaine de joueuses et de joueurs 
étaient inscrits sur la semaine, ce qui est une participa-
tion tout à fait correcte pour un tournoi de cette durée 
(une semaine) limité à 15/5. De l’avis général, les matchs 
ont été d’un très bon niveau, et les nombreux specta-
teurs présents ont pu profiter d’un beau spectacle. Au 
niveau des résultats, les Varsois (et surtout les Varsoises) 
ont su se montrer à la hauteur. Violaine Pouget a ainsi 
remporté le titre chez les femmes en battant la Rouilla-
caise Stéphanie Portelette et Lily Garrat, autre joueuse 
locale, a remporté la consolante face à une autre 
Varsoise Aurélie Simiot. Un peu moins de réussite chez 
les hommes puisque Yoann Garrat s’est incliné face 
au Ruffecois Valentin Jolivet dans le tableau principal. 
Dans la consolante, victoire de Valentin Triphonoff de la 
Couronne face au Saint-Amantois Giovani Paus.

Association Yoga Vars

Cédric Juanola a inscrit le but varsois

Vars n'est pas passé loin
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FOCUS
Le parc de l’Hermitage et ses 2 
arbres labélisés
Ce n'est pas tant leurs tailles qui les différencient de leurs 
congénères, mais plutôt leurs majestés, leurs morpholo-
gies et leurs âges respectables. Immobiles et majestueux, 
ils ont survécu aux générations, insensibles aux différentes 
maladies et aux nombreux aléas climatiques. Deux arbres 
dits remarquables viennent ainsi de recevoir la labellisation 
correspondante au domaine de l’Hermitage. C’est l’associa-
tion A.R.B.R.E.S, qui s’est donnée pour mission de protéger, 
sauvegarder et favoriser les recherches d'arbres remar-
quables en France qui a procédé à leurs recensements. Le 
premier, un cèdre du Liban, impressionne par ses dimensions 
et son port majestueux : d’une circonférence de 6 mètres 35, 
il culmine à 27 mètres. Ses branches imposantes poussant 
à l’horizontale lui confèrent un port tabulaire très étalé. Le 
second est un pin noir d’Autriche : ce beau conifère vigou-
reux conique large a perdu ses branches à la base, mettant 
en valeur son tronc parfaitement droit d’une circonférence 
de 3 mètres 80. Il se distingue par son écorce très particu-
lière, gris noir est profondément cannelée. Ces deux arbres 
exceptionnels rejoignent le petit millier d’arbres labellisés en 
France. Thibaut Marchand, le correspondant de l’association 
A.R.B.R.ES dans le département, souligne par ailleurs que "sur 
la vingtaine d’arbres recensés en Charente, 4 le sont désor-
mais sur la même commune, ce qui est exceptionnel" (les 2 
autres étant un orme champêtre et un mûrier blanc visibles 
au Logis du Portal). On s’accorde à estimer leurs plantations 
autour des années 1780. À l’époque, le domaine apparte-
nait, comme beaucoup de terres sur la commune, au clergé 
d’Angoulême, qui y développait une activité viticole impor-
tante. La Révolution étant passée par là, les terres ont été 
acquises par des particuliers et la vigne fut délaissée, il n’en 
reste aujourd’hui plus rien. Christiane et Christian Cluzeau, 
qui ont racheté le domaine en 1980, consacrent désormais 
leurs retraites à l’entretien et à la mise en valeur de l’immense 
parc de 15 hectares, délimité par des murets de 1,8 km, où se 
côtoient plus de 400 essences d’arbres et 5 000 rosiers.

Petite cérémonie devant le cèdre du Liban

Le pin noir d'Autriche
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Le domaine a ouvert ses 
grilles au public
Les 1er et 2 juin derniers, le domaine a ouvert ses grilles 
durant deux journées. L'an passé, la manifestation avait 
attiré plus de 3 000 personnes et cette année à peine 
un peu moins. Il faut dire que les occasions de péné-
trer dans ce lieu magnifique sont rares, et les amou-
reux de la nature ne s’en sont pas privés, malgré une 
météo incertaine. 400 essences d'arbres et 5 000 rosiers 
s’épanouissent sur les 15 hectares ouverts à la visite. 
2 km de parcours étaient soigneusement balisés pour 
permettre à chacun de faire de belles rencontres tant 
visuelles qu'olfactives entre l'infinie variété des plantes 
et les arbres centenaires dont le cèdre du Liban et le 
pin noir d'Autriche récemment labellisés. Mais la fierté de 
Jean-Christian Cluzeau, le propriétaire, reste les rosiers : 
du haut de ses 86 ans, il peut conter l'histoire de chacun 
et en énumérer les spécificités. Il s'est pris de passion 
pour ces plantes depuis son passage au lycée de l'Oi-
sellerie, en 1950, et a développé depuis ses aptitudes 
pour le greffage et la sélection des plus belles variétés. 
"Il y a 500 massifs sur le parc et je consacre 10 minutes 
à chacun par mois" glisse-t-il. Il avoue aussi passer 365 
jours par an sur son domaine, "enfin 366 cette année, 
car c'est une année bissextile". Une petite équipe de 
bénévoles s’est mobilisée pour ce temps fort : Sabine 
et Raymond Wartel, Michel Harmand et Olivier Bois. Ce 
dernier a géré le marché de producteurs locaux : une 
vingtaine de stands se sont installés et ont permis aux 
visiteurs de déjeuner sur place, histoire de prolonger 
le plaisir. À noter que les bénéfices ont été reversés à 
France Alzheimer, à la ligue contre le cancer et à l'Asso-
ciation des Aidants et Malades à Corps de Lewy.

Christian Cluzeau
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Les Varsois ont du talent 
Lola Davaillon :
l’art de l’éloquence
Le concours d’éloquence des collèges charen-
tais s’est terminé en apothéose le 11 juin dernier à 
Angoulême. Il ne restait plus que 6 finalistes sur plus 
de 1 000 élèves de classes de 4e qui ont participé 
à cette édition 2024 venant de 34 des 38 collèges 
charentais. Parce qu’il fallait bien un gagnant, c’est 
Océane Payen, du collège Jean-Lartaut de Jarnac, 
qui a été distinguée, pour son discours sur les valeurs 
de l’olympisme. Mais le jury a relevé la pertinente de 
l’intervention de Lola Davaillon sur l’importance de la 
transmission et elle a enthousiasmé le jury présidé 
par la rectrice Bénédicte Robert. Après avoir effectué 
sa scolarité à l’école primaire de notre commune, elle 
est maintenant élève au collège de Saint Amant de 
Boixe. Bravo à elle d’avoir réussi cet exercice difficile 
avec brio.
La municipalité a tenu à la mettre à l’honneur et Jean-
Marc de Lustrac, le Maire, a profité de la cérémonie 
des trente ans de la médiathèque pour la féliciter et 
lui remettre des présents.

La fusion en 10 questions
Le projet de fusion suit son cours : il concerne Montignac, 
Saint Amant de Boixe et Vars. Petit rappel de la nécessité 
de mener à terme cette fusion : la commune nouvelle est 
une voie pour les communes qui souhaitent unir leurs 
forces, aller au bout des logiques de mutualisation afin 
de réaliser des économies d’échelle mais aussi porter de 
nouveaux projets d’investissements et des services à la 
population. Elle est une réponse aux enjeux d’aménage-
ment du territoire.
Point d’étape : les trois conseils municipaux mènent 
depuis plusieurs mois des travaux pour concrétiser cette 
fusion. Des élus de Saint Amant de Boixe ont démis-
sionné ce qui nécessitera le renouvellement entier du 
conseil municipal. De nouvelles élections sont prévues 
chez nos voisins en septembre. Ce n’est qu’à l’issue de 
celles-ci que les 3 conseils municipaux pourront se 
réunir et voter ou non la fusion. La commune nouvelle 
pourrait commencer à fonctionner le 1er janvier 2025.
Néanmoins au fil des réunions ce projet de fusion 
soulève des inquiétudes dans la population, voici celles 
qui reviennent le plus souvent reprises dans un exercice 
de VRAI ou FAUX :

1 Les 3 communes vont perdre leurs identités :
Faux : les 3 communes garderont leurs noms ; le nom de 
la commune nouvelle viendra simplement se rajouter à 
la suite du nom actuel, comme on a pu le connaître il y a 
quelques années avec le bureau centralisateur.

2.  Vars, qui est la plus grosse commune, va absorber 
Montignac et Saint Amant de Boixe. Tous les 
services seront regroupés sur Vars : les habitants 
n’auront plus la proximité avec les élus.

Faux : Certes, réglementairement, le numéro de SIRET de 
la commune nouvelle est celui de la plus peuplée mais 
la fusion va surtout entraîner la création de communes 
déléguées dont va découler pour chacune d’entre elles 
l’institution d’un maire délégué, désigné par le conseil 
municipal de la commune nouvelle. Chaque commune 
conserve une mairie "annexe" dans laquelle sont établis 
les actes de l’état civil concernant les habitants de la 
commune déléguée.
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3. Nos impôts vont augmenter.
Vrai et Faux : les taux d’impositions actuels de chaque 
commune seront ramenés à un seul taux (taux médian). 
Pour Vars et pour le foncier bâti, le taux sera de 44,92 % 
(44,69 % actuellement) ; pour le foncier non bâti, le taux 
sera de 52,50 % (51,33 % actuellement). En fait, cela 
représente pour Vars une légère augmentation de 27 € 
lissée sur 12 ans.

4.  La nouvelle commune aura plus de poids dans 
l’intercommunalité.

Vrai : Pour rappel la Communauté de communes exerce 
de nombreuses compétences : logement, action sociale, 
urbanisme, environnement, aménagement du territoire, 
développement économique, culture, sport, tourisme, 
mobilité… Actuellement, Cœur de Charente compte 50 
communes. Séparément, nos 3 communes ont peu de 
poids. Un regroupement de plus de 4 000 habitants nous 
permettrait d’être largement la commune la plus impor-
tante de la CDC et du Nord Charente. Cela permettrait 
de peser dans les décisions de financement et créerait 
une nouvelle dynamique.

5.  Avec la fusion, nous allons subir des fermetures 
de classes.

Faux : la commune nouvelle va garder ses structures 
scolaires actuelles (y compris le RPI Marsac/Montignac). 
Les classes ne vont pas être regroupées dans un même 
lieu. Les seules fermetures ou ouvertures éventuelles se 
feront en fonction de l’évolution des effectifs de chaque 
école (comme cette année pour Vars avec la baisse des 
effectifs).

6.  Les enfants hors commune nouvelle ne seront 
plus accueillis dans nos écoles.

Faux : Le regroupement pédagogique avec Marsac va 
perdurer, ainsi que, par exemple, l’accueil des enfants 
des communes alentour de Saint Amant de Boixe.

7.  La fusion va permettre de mutualiser les moyens.
Vrai : La fusion va permettre d’unir les forces des 3 
communes actuelles, de mutualiser les moyens, de 
faire des économies d’échelle en regroupant les achats 
au niveau du matériel et des équipements ; l’ingénierie 
(ressources humaines) sera plus qualifiée, donc plus 
performante.

8  La fusion va entraîner des licenciements chez les 
agents municipaux.

Faux : Aucun agent ne sera licencié. Chacun gardera son 
statut et ne subira aucune perte de revenus. Les agents 
de chaque commune seront intégrés dans une équipe 
plus étoffée dans laquelle chacun pourra développer 
ses compétences. Cette équipe permettra la constitu-
tion de pôles de fonctionnement permettant des spécia-
lités (RH, finances, service technique, espaces verts…), 
des formations plus régulières, de meilleures conditions 
de travail.

9  Les dépenses en énergies et en entretien vont 
exploser car il y aura plus de bâtiments à chauffer, 
plus de routes et chemins à entretenir, plus d’en-
fants à nourrir…

Faux : Il n’y aura pas plus de routes ni de bâtiments mais 
une addition de l’existant. Des économies d’échelle 
seront réalisées, notamment sur la restauration scolaire 
avec des achats groupés.

10.  La fusion va permettre de sécuriser et de mieux 
préparer l’avenir de la commune.

Vrai : Les services publics vivent dans un contexte finan-
cier de plus en plus contraint au niveau national. Les 
dotations d’état sont en baisse (- 4 % en 2024) alors que 
l’inflation est en hausse de 4,5 % (2023). Cette situation 
génère un déficit entre les charges et les dépenses.
La mutualisation des moyens permettra à la nouvelle 
commune :
- de poursuivre les projets d’investissement et de main-
tenir les services publics. - d’augmenter les recettes par 
l’attribution d’un fonds d’amorçage de 15 € par habitant 
pour 3 années et de dotations de l’état sur des projets.
- de garantir à vie la Dotation Générale de Fonctionne-
ment (qui représente pour Vars la somme de 750 000 €).

11.  L’abbaye de Saint Amant de Boixe sera 
démontée et reconstruite à Vars.

Ce genre de rumeur circule au même titre que le démé-
nagement du collège, la fermeture des commerces de 
Saint Amant de Boixe… Ce serait contraire à la philoso-
phie initiale de la commune nouvelle qui est de conso-
lider l’existant et de développer le territoire pour le profit 
de tous ses habitants.
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Hommage municipal à
Jean-Marie Gignat
La commune a souhaité rendre hommage à Jean-Marie 
Gignat, qui a disparu le 4 janvier dernier. Né en 1942, il a 
intégré l’équipe municipale en 1983 et a effectué quatre 
mandatures, d’abord dans l’équipe de René Marchive, 
puis dans celle de Jean-Claude Bonnoron jusqu’en 2008. 
Homme de dossiers et gestionnaire efficace, il a su aussi 
souvent mettre en avant son sens du contact humain : 
ses qualités ont été reconnues puisqu’il a été premier 
adjoint durant ses trois derniers mandats. Jean-Marc de 
Lustrac, le maire, entouré d’élus et d’agents municipaux, 
a tenu à rappeler le parcours exemplaire de ce serviteur 
de l’action publique lors d’une cérémonie au cimetière 
de la commune. Une croix gammée sur le 

mur de la mairie
Dans la nuit du 20 au 21 juin, entre 22 h et 6 h 30 du matin, 
une imposante croix gammée a été dessinée sur la 
mairie. Une deuxième a été découverte plus tard dans 
la rue du Croissant à quelques dizaines de mètres de 
la première. Les services municipaux sont intervenus 
pour procéder au nettoyage de ces graffitis. Jean-Marc 
de Lustrac a rapidement réagi : "Découverte de la mairie 
ce matin rappelant les heures sombres de notre histoire. 
Notre démocratie est en danger, je lutterai de toutes 
mes forces et de toute mon âme contre toute forme de 
manifestation extrémiste pour nos valeurs républicaines 
de liberté, d'égalité et surtout de fraternité"

Les plaques de rues sont 
obligatoires
Depuis le 1er janvier 2024, l’adressage est devenu obli-
gatoire pour les communes de plus de 2000 habitants. 
L'adressage, c'est l'obligation de créer une adresse 
physique dans une commune, de donner un nom aux 
routes, rues, et chemins, pour les particuliers et profes-
sionnels. Les enjeux relatifs à l’adressage des rues de 
nos villages et de nos communes sont nombreux : faci-
liter l’intervention rapide des services d’urgence, garantir 
l’acheminement des courriers et des colis, optimiser la 
collecte des déchets ou le recouvrement de l’impôt, 
assurer la navigation GPS et tout récemment catalyser 
l’arrivée de la fibre optique en Charente. Notre commune 
avait rempli toutes ses obligations avant même la date 
fatidique du début d’année.

Le restaurant municipal a 
déjà fermé
Sous l’enseigne l’auberge les Romarins, Valérie et 
Jean-François Ralet avaient repris le bar restaurant com-
munal en septembre 2023. Malheureusement, il affiche 
à nouveau porte close depuis le 15 mai. Le couple, qui 
ne travaillait qu’avec du frais et n’ouvrait qu’avec un 
petit nombre de couverts le midi et de façon aléatoire 
le week-end, n’a pas pu fidéliser une clientèle. Jamais 
2 sans 3 donc pour notre établissement communal, en 
espérant que le prochain projet réussisse à se dévelop-
per dans la durée pour redynamiser le bourg.

INFOS   Municipales
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Des nouveaux partenariats 
depuis janvier 2024
Ma Prime Rénov’ et Ma Prime Adapt’
Le partenariat avec l’ANAH, permet d’intégrer Ma Prime 
Rénov’ et Ma Prime Adapt’ au panel de services proposés 
en espace France Services.
Ma Prime Rénov’ est un dispositif d’aide à la rénovation 
énergétique et de lutte contre les passoires thermiques 
et Ma Prime Adapt est un dispositif d’adaptation du loge-
ment à la perte d’autonomie et au handicap.
Grâce à ce partenariat, les conseillers France Services 
seront aptes à :
-  Informer les ménages sur l’existence de Ma Prime 

Rénov’ et de Ma Prime Adapt’ et sur les aides mobili-
sables.

-  Accompagner les usagers dans les aspects adminis-
tratifs des démarches.

Les sacs jaunes, c’est bientôt 
terminé !
La rentrée de septembre 
annonce traditionnelle-
ment la distribution des 
sacs jaunes. Cependant, 
la mise en œuvre du 
nouveau schéma de col-
lecte, prévoyant notam-
ment la généralisation 
de la collecte en porte à 
porte va entraîner, sur notre secteur, l’équipement des 
foyers en sacs transparents et en bac individuel pour 
les ordures et en bac individuel pour les déchets recy-
clables. Cet équipement complet, programmé sur notre 
commune avant fin 2024, induit la suppression de la 
distribution annuelle des sacs jaunes directement aux 
foyers. À ce titre aucune distribution ne sera organisée 
cette année. Un stock de sacs jaunes sera cependant 
mis à votre disposition, en mairie et sur commande, en 
attendant la livraison de vos bacs

INFOS   Municipales

Rappel sur les bruits de 
voisinage
L’arrêté préfectoral relatif 
aux bruits de voisinage 
et notamment l’article 
17 stipule que “les occu-
pants et les utilisateurs 
de locaux privés, d’im-
meubles d’habitation, de leurs dépendances et de leurs 
abords doivent prendre toutes précautions pour éviter 
que le voisinage ne soit gêné par les bruits émanant de 
leurs activités, des appareils ou machines qu’ils utilisent 
ou par les travaux qu’ils effectuent.” À cet effet, les 
travaux de bricolage et de jardinage utilisant des appa-
reils à moteur thermique ou générant des bruits dont les 
fréquences se différencient nettement de celles exis-
tantes habituellement (jets à haute pression, coupe-bor-
dures, tondeuse, perceuse, etc.…) ne sont autorisés 
qu’aux plages horaires suivantes :
Les jours ouvrables : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 14 h 30 à 
19 h 30
Les samedis : de 9 h 00 à 12 h 00 et de 15 h 00 à 19 h 00
Les dimanches et jours fériés : de 10 h 00 à 12 h 00
Le bruit émanant d’activités industrielles, artisanales et 
commerciales, ainsi que les travaux de chantiers est 
interdit tous les jours de la semaine de 20 h 00 à 7 h 00 
ainsi que les dimanches et jours fériés, sauf exceptions.

Le Chèque Énergie
Le chèque énergie est une aide financière conçue pour 
prendre en charge une partie des dépenses liées aux 
travaux ou charges énergétiques des logements. Si 
aujourd’hui, le taux d’usage du chèque énergie s’élève 
à 83 % pour 5.6 millions de bénéficiaires, l’intégration 
de cette nouvelle démarche va permettre aux usagers 
d’obtenir davantage d’informations relatives à ce dispo-
sitif.
Depuis le 1er janvier 2024, dans les France Services il est 
possible :
-  D’être informé sur les conditions d’éligibilité et sur l’uti-

lisation possible
-  D’être accompagné dans la réalisation des démarches 

administratives
-  D’être orienté vers une assistance dédiée
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